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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
BLINDAN COMICIOS DE CIBERATAQUES 
Por Gaby Hernández 
Conductas delictivas que pudieran gestarse desde redes sociales serán combatidas como parte del blindaje de 
seguridad preparado para el proceso electoral de este año, confirmó el Secretario de Seguridad Ciudadana (SSC) en 
el estado, Juan Marcos Granados Torres. Las estrategias que deberán desarrollarse de manera conjunta con las 
autoridades del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y del Instituto Nacional Electoral (INE) 
están aún en proceso, sin embargo el secretario confirmó que la vigilancia de las redes sociales es uno de los temas 
que conforman la agenda para la coordinación de estos trabajos. “Tiene que ver con la comunicabilidad, vamos a 
estar al pendiente. Estamos trabajando de manera coordinada pero es prematuro dar estos detalles. Está 
garantizado cualquier tema”, dijo Juan Marcos Granados. Debido a que en enero y febrero de 2017 las redes 
sociales fueron el origen de conductas como apología del delito y sedición, el secretario indicó que el uso de estas 
plataformas será vigilado conforme a los acuerdos que establezcan durante las siguientes semanas con las 
autoridades electorales. Agregó que por el momento están en proceso de establecer los acuerdos para definir la 
participación que habrá de tener cada una de las corporaciones policiales del estado en este proceso. “Ya hemos 
tenido un par de reuniones con las autoridades electoral, particularmente el IEEQ, entonces estamos en ese 
proceso de diseñar las estrategias, los lugares, la concentración de todo el tema electoral y desde luego, el Instituto 
Electoral será intermediario en caso de que se requiera algún apoyo específico para candidatos o partidos, casillas, 
funcionarios de casillas”, comentó. En el mismo sentido, afirmó que cualquier solicitud especial para fortalecer el 
apoyo para personas o espacios específicos deberá solicitarse a través de las autoridades electorales. (CQ principal 
y 5) 
 
INFORME DE PARTIDOS POLÍTICOS 
 
SE REGISTRA RICARDO ANAYA COMO CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE MÉXICO 
Por Orlondo Matamoros 
Ante perredistas que gritaban "Mancera, Mancera", el candidato electo del PAN, PRD y Movimiento Ciudadano 
(MC) agregó: "Frente a todos los ataques, aquí estamos; frente al uso faccioso, ilegal y cobarde de la Procuraduría 
General de la República, aquí estamos; frente a los embates comandados por el Presidente Enrique Peña Nieto aquí 
estamos; aquí estamos y vamos juntos a la victoria". Acción Nacional se congratuló por las medidas cautelares 
ordenadas ayer por el INE en contra del partido de José Antonio Meade, el cual en días pasados publicó de manera 
ilegal un desplegado en diversos periódicos. "¡Se hizo justicia! Queda demostrado que el PRI-Gobierno miente y 
está dispuesto a hacer lo que sea para perjudicar a Ricardo Anaya, con tal de levantar la campaña en ruinas de su 
candidato". También le piden que presente el informe mediante el cual el PAN reportó, ante el Instituto Estatal 
Electoral de Querétaro (IEEQ), la existencia de la fundación y la adquisición del préstamo. Dijo que en 2017 
comenzó la investigación y desde entonces se ha revelado que desde la fundación Por más Humanismo, que creó 
Anaya Cortés, se encubrió una compleja triangulación de fondos que, "en un negocio inmobiliario, les dejó jugosas 
ganancias a empresarios cercanos al panismo queretano y a los directivos de esa fundación-fachada". Que explique 
los montos y condiciones de cada uno. 
 
http://elregiodeporte.com/2018/03/14/se-registra-ricardo-anaya-como-candidato-a-la-presidencia/ 

http://elsiglodedurango.com.mx/nacional/
https://www.moreloshabla.com/nacional/inee-declara-que-lograr-educacion-de-calidad-para-todos-es-el-gran-reto/
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DENUNCIAS 
 
ANTONIETA: LA LEY ME PERMITE SER CANDIDATA Y DIPUTADA 
Por Leticia Jaramillo 
La diputada Antonieta Puebla Vega dijo que no pedirá licencia porque de acuerdo a la ley ella puede seguir en 
funciones aun estando en campaña, ya que no ejerce recursos públicos y por lo mismo seguiré trabajando en la 
Legislatura. Aseguró que en esta contienda no hay piso parejo en la contienda para la presidencia municipal de 
Colón, ya que el alcalde anda muy atareado inaugurando obras que ni siquiera han arrancado y las anuncia con 
ciertas tendencias y fines, quien pese a lo anterior confía en que el IEEQ y todas las autoridades electorales podrán 
garantizar la participación y la equidad en los próximos comicios. (N ¿QUIÉN SIGUE? 2)   
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
PREVÉN RIESGO PARA CONTEO DE ELECCIONES 
Por David Alcántara 
El Instituto Nacional Electoral (INE) prevé un escenario de riesgo por complicaciones en los conteos de votos de 
todas las casillas para las próximas elecciones, destacó Miguel Ángel Solis Rivas, director ejecutivo de Organización 
Electoral. El problema radica que en el anterior proceso electoral se contaba con dos casillas, una para elecciones 
federales y otra para recibir los votos locales. Pero con la modificación a la ley electoral, las casillas únicas tendrán 
la doble tarea de contar votaciones de los ámbitos local y federal, y no podrán realizarlo de manera simultánea por 
lo que los retrasos en conteos de votos serán constantes. De tal manera que los primeros resultados de conteos 
preliminares se podrían generar pasada la medianoche. (AM 3) 
 
INE TENDRÁ ESTRATEGIAS DE CAPACITACIÓN NUEVAS 
Por David Alcántara 
El Instituto Nacional Electoral (INE) plantea una estrategia especial para localizar y capacitar a los ciudadanos que 
viven zonas de alta inseguridad, con problemas de migración constante o población flotante, afirmó María del 
Refugio García, vocal ejecutiva del INE. “En el estado tenemos 60 secciones consideradas para trabajar con una 
estrategia diferenciada, en estas secciones tenemos la problemática, pero no nos va a impedir tener a funcionarios 
suficientes para la segunda insaculación y nombramiento de funcionarios de casilla”, puntualizó. (am 3)   
 
DIPUTADOS, SIN PLAZO PARA RENDIR CUENTAS 
Por Irán Hernández 
Gerardo A�ngeles Herrera, de la Junta de Coordinación Polı́tica del Congreso estatal, rechazó que los diputados 
tengan la obligación de comprobar gastos en un periodo en específico, sino que lo pueden hacer cuando quieran, 
esto previo al inicio de campaña de quienes quieren reelegirse u ocupar otro cargo como candidatos sin separarse 
del cargo. El legislador del PAN puntualizó que existe una fiscalización con el fin de evitar desvı́o de recursos 
públicos para fines electorales, aunque dicha acción es de forma permanente. (CQ 4) 
 
CONSTRUCTORES QUIEREN PROPUESTAS 
La CMIC está generando una agenda de diálogo que incluye la realización de foros con los diferentes candidatos a 
cargos de elección popular y la elaboración de documentos con propuestas precisas que esperan puedan aceptar 
quienes participarán en el próximo proceso electoral, aseguró la presidenta del organismo empresarial, Alejandra 
Vega. (N ¿QUIÉN SIGUE? 2) 
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OPACO PANAL, PES, PT MORENA Y MC 
Diez sujetos, entre los que se encuentran cinco partidos políticos, no han cumplido con entregar la información 
ante la Plataforma Nacional de transparencia, aseguró el comisionado presidente de la Comisión de Transparencia 
y Acceso a la Información Pública de Querétaro, (Infoqro), Javier Rascado, quien indicó si persisten en está practica 
se harán acreedores a una sanción. (N ¿QUIÉN SIGUE? 1 
 
ZAPATA Y ZEPEDA LA LUCHA POR EL DISTRITO VII 
El Distrito VII local se compone principalmente de zonas rurales de Corregidora y Huimilpan sin embargo en la 
nueva redistación el número de personas en la lista nominal disminuye a 93 mil. (N ¿QUIÉN SIGUE? 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
ENTRE DOMÍNGUEZ Y ANAYA “NO HAY DISTANCIA” 
El gobernador Francisco Domínguez Servién ratificó que no está distanciado de Ricardo Anaya, candidato a la 
Presidencia de la República de la coalición “Por México Al Frente “, ello ante la ausencia del mandatario estatal en 
el registro oficial de Anaya ante el Instituto Nacional Electoral. Añadió que habrá 90 días de campaña y en algunas 
ocasiones acompañará a Anaya Cortés en sus eventos. No obstante, reiteró que en las campañas locales no estará 
presente. (EXM) 
 
PRI 
 
LOZANO TODAVÍA NO SABE LO QUE PASA 
Por Rubén pacheco 
A una semana de su llegada a la entidad, el nuevo delegado general del PRI en Querétaro, Carlos Lozano de la 
Torre, dijo desconocer la situación prevaleciente a nivel estatal y del descontento de algunos militantes. Sin 
embargo, el PRI nacional con el local ha mostrado una ruptura por la designación de representantes ante el 
órgano electoral; adicionalmente en Querétaro un grupo un grupo de militantes ha pedido la destitución de Juan 
José Ruiz como dirigente local. (N ¿QUIÉN SIGUE? 3) 
 
PVEM 
 
RECONOCEN CANDIDATURA DE RICARDO ASTUDILLO 
Por Redacción 
El Dirigente del Partido Verde en Querétaro y aspirante a la alcaldía de Corregidora, Ricardo Astudillo Suárez 
asistió a la reunión de Candidatos Locales y Comités Municipales del PRI con la Diputada Carolina Viggiano, 
Coordinadora de la Segunda Circunscripción de la Campaña de José Antonio Meade Candidato a la Presidencia de 
la República. Ahí durante el encuentro, Juan José Ruiz, reconoció a Ricardo Astudillo como candidato firme para el 
Municipio de Corregidora de la Coalición PRI-Verde. (PA 1) 
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MORENA 
 
TODAVÍA HAY MAPACHES: PEÑAFIEL 
Por Rubén Pacheco 
El presidente del Comité Directivo Estatal de Morena, Carlos peñafiel Soto, consideró que su partido no podrá 
competir con el Pan y el PRI en materia de recursos económicos, “pues es impresionante la cantidad de dinero que 
están dispuestos a gastar” en términos de la cooptación de representantes de casilla. (N ¿QUIÉN SIGUE? 3)  
 
CELIA LISTA PARA SER CANDIDATA 
Aprueban solicitud de licencia a Celia Maya. Durante la sesión los diputados aprobaron la solicitud de licencia sin 
goce de sueldo, presentada por la Magistrada Celia Maya, con el fin de contender en la elección del próximo 
primero de julio por la senaduría del estado, representando a la Coalición. Juntos Haremos Historia. El periodo de 
la licencia será del 26 de marzo al 14 de julio del presente año. ((N ¿QUIÉN SIGUE? 2, CQRO 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: MARGARITA ZAVALA APUESTA POR EL LIBRE MERCADO 
Por Gabriel Xantomila 
CDMX. La aspirante a la candidatura presidencial por la vía independiente, Margarita Zavala Gómez del Campo, 
detalló su propuesta política y económica para el país, cuyos ejes, son fortalecer el Estado de derecho y favorecer 
una economía de libre mercado. (DQ principal) 
 
N: UNA AÑEJA DEUDA 
Por Tina Hernández 
Con una inversión total de 178 mdp (160 millones para mantenimiento y revestimiento del Río Querétaro y 18 
millones más la obra de infraestructura del gimnasio-auditorio del CETis No. 105 de Santa María Magdalena) el 
gobernador Francisco Domínguez Servién dio inicio a las obras. (N principal) 
 
AM: CAPITAL HUMANO, IMÁN DE INVERSIÓN: DELOITTE 
Por Daniel Anguiano 
El desarrollo económico del Bajío tiene su fundamento en la calidad del capital humano, catalizador para que los 
estados que integran la región (Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro y San Luis Potosí) presenten crecimientos 
por arriba de la media nacional. (AM principal) 
 
PA: CONGELAN A BARREIRO 
Por Agencia Reforma 
Un juez federal rechazó hoy suspender el aseguramiento de dos cuentas bancarias del empresario Manuel Barreiro 
Castañeda, investigado por supuesto lavado de dinero en la compra de una nave industrial al candidato 
presidencial Ricardo Anaya. Patricio Vargas, Juez Décimo de Amparo Penal, también rechazó levantar el 
congelamiento de una cuenta de Juan Pablo Olea Villanueva, uno de los principales operadores de Barreiro, así 
como de dos cuentas de Sergio Reyes García, uno de los dueños de la empresa que pagó 54 mdp al panista. (PA 
principal) 
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EUQ: ASF DETECTA SUBEJERCICIO DE 759 MIL PESOS EN COLÓN 
Por Alma Córdova 
El gobierno municipal de Colón incurrió en el subejercicio de recursos federales que recibió durante 2016, a través 
del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y las Demarcaciones Territoriales del Distrito 
Federal (FISMDF). (EUQ principal) 
 
CQRO: LEGALES, INSPECCIONES POLICIACAS SIN ORDEN JUDICIAL, DETERMINA LA CORTE 
Con el fin de establecer los lineamientos para regular el uso legítimo de la fuerza pública para salvaguardar la 
seguridad, paz y orden público, en la entidad el pasado 7 de marzo, fue publicado en el Periódico Oficial La Sombra 
de Arteaga el “Protocolo del uso legítimo de la fuerza, para el personal operativo adscrito a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro”. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN DIPUTADOS LICENCIA DE CELIA MAYA 
El poder legislativo aprobó la licencia sin goce de sueldo a la magistrada del Tribunal Superior de Justicia, Celia 
Maya García, quien contenderá por la senaduría por la coalición Juntos Haremos Historia. La licencia estará vigente 
del 26 de marzo al 14 de julio, a solicitud de la propia magistrada y de acuerdo con la aprobación del pleno del 
poder legislativo. (DQ, EUQ 13, CQRO 5) 
 
PREMIAN EN LONDRES A BRAULIO POR LO DEL MURO 
Por Fernando Venegas R. 
Premiará hoy en Londres la Asociación Europea de Comunicación Política al diputado federal Braulio Guerra 
Urbiola por la subida al muro, su mensaje desde arriba y el impacto en medios globales. Junto con él será 
reconocido el ex primer ministro de Grecia, George Papandreou. Ambos han sido invitados a participar en la 23 
Conferencia de EAPC, en donde el legislador queretano presentará una ponencia sobre democracia y populismo., 
además de ser entrevistado por la cadena BBC. (PA 1) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CORRERÁN GRATIS 10 MIL QUERETANOS EN LA 8° EDICIÓN DEL QUERÉTARO MARATÓN 
Autoridades estatales anunciaron la 8° edición del Querétaro Maratón el cual se realizará el próximo 7 de octubre 
en distintas calles de la zona metropolitana. De acuerdo con el gobernador Francisco Domínguez Servién en esta 
edición cerca de 10 mil queretanos podrán participar de forma gratuita en el evento, así como cerca de 4 mil 
corredores foráneos al pagar su inscripción en las categorías de 10k, 21k y 42k. Recalcó que el tema de éste 
maratón será crear conciencia en los queretanos para donar órganos y tejidos. (...) Asimismo Markus López 
Winkler, INDEREQ, anunció que en el marco de este evento se llevará a cabo el primer medio-maratón en el 
municipio de San Juan del Río el próximo 12 de agosto en las categorías de 3k, 7k y 15k para una capacidad de 3 
mil 500 corredores. (CI, Q, EUQ 2, N 1 y 6C, DQ 1 D, PI, Q24-7, AM 20, CQRO 13) 
 
EL GOBERNADOR DE QUERÉTARO INAUGURÓ UN CENTRO DE DISEÑO DE ALTA TECNOLOGÍA 
El gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, en compañía del secretario de Desarrollo 
Sustentable, Marco Antonio del Prete, y José Luis Aguilera Rico, secretario del trabajo, encabezó la apertura de las 
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nuevas instalaciones de una empresa líder en sistemas de audio, en la que se encuentran ubicadas las oficinas de 
un Centro de Diseño que generará más de 200 empleados de alta especialización. (DQ 2C, ESSJR 12C)  
 
FUEGO AMIGO / ¡AY GÜEY!  
De paseo. En algún lugar del estado de Guanajuato fue captado el juvenil gobernador queretano Francisco 
Domínguez Servién en esta foto que compartió en redes con la frase ¡Qué bonito es México! y una bolsa de la marca 
¡Ay Güey! (PA 1) 

MUNICIPIOS 
 
CUATRO ASPIRANTES AL INTERINATO DE MARCOS  
Por Verónica Ruiz 
Cuatro regidores y síndicos municipales del Partido Acción Nacional (PAN) podrían suceder en el cargo al 
presidente municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, una vez que solicite licencia para contender por una 
diputación federal plurinominal. El secretario del Ayuntamiento, Rafael Fernández de Cevallos informó que de los 
15 regidores y síndicos, nueve estarían en posibilidad de ocupar el interinato, toda vez que el resto participarán 
como candidatos en el proceso electoral. (DQ 1 y 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
ROBOS Y CRISTALAZOS EN CENTRO SUR.  Nos cuentan que ante los robos y cristalazos que han afectado a 
trabajadores del Poder Legislativo en la zona de Centro Sur, visitantes y empleados han optado por ya no dejar sus 
automóviles en el terreno habilitado como estacionamiento al lado del recinto. Nos dicen que los delitos han 
proliferado debido a la falta de cámaras y a la poca atención que tiene el personal de seguridad del Congreso, por 
lo que las personas han preferido no arriesgar sus vehículos y pertenencias, aplicando el refrán que dice: “si ves las 
barbas de tu vecino cortar, pon las tuyas a remojar”. VEGA ADELANTA SOLICITUD DE LICENCIA. Nos comentan 
que este miércoles, en sesión ordinaria de cabildo, el alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, 
presentará su solicitud de licencia temporal al cargo. Ésta se entregará dentro de los asuntos a tratar de la sesión 
correspondiente al oficio número  PM/ST/838/2018. Nos cuentan que el edil había asegurado que presentaría su 
licencia al cargo hasta el 2 de abril, sin embargo tal parece que adelantó tiempos y se dedicará de tiempo completo 
a preparar su campaña por la reelección. (EUQ 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
PANCHO PÉREZ EN LA CTM. Avanza PANCHO PÉREZ ROJAS, candidato del PRI a la Presidencia Municipal de 
Querétaro, sumando apoyos y simpatías. Ayer se reunió con los principales dirigentes locales de la Confederación 
de Trabajadores de México, encabezados por J. CRUZ ARAUJO y el líder del STIRT, ALEJANDRO OLVERA, con 
quienes analizó la problemática laboral y proyectos para mejorar la capital. Agua capitalina la más cristalina. (PA 
1) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
LA FRASE DEL DÍA. Muy fuerte está el “run run” de que podría haber cambios en la delegación del Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE)  en Querétaro ¿Será? Sobre Sergio Alberto 
Isaías Blanca Álvarez, Códigoqro reveló, en noviembre del año pasado, que a pesar de que uno de los requisitos 
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para inscribirse en el Seguro Popular es el no ser beneficiario de ninguna otra institución que brinde seguridad, el 
delegado Blanca Álvarez, se afilió a este; sin tener –además- que pagar cuota alguna. El secretario de Gobierno del 
municipio de Querétaro, Manuel Velázquez Pegueros, dijo que ayer, el municipio ingresó la documentación para 
solicitar la autorización para la transmisión del episodio 130 de Dragon Ball Super en el Jardín Guerrero y en el 
Centro Cultural Felipe Carrillo Puerto; y se mostró confiado en que no habrá inconveniente por parte de la 
empresa, porque será un evento gratuito y tampoco partidista (que ya fue autorizado, por ejemplo, en Ciudad 
Juárez, Chihuahua)… o sea, el que estemos en pleno proceso electoral es ¿mera coincidencia? Mientras en la 
Legislatura del Estado se trabaja en la elaboración de una ley para proteger a los periodistas, el vocal ejecutivo de 
la Comisión Estatal de Aguas (CEA), Enrique Abedrop Rodríguez, parece estar ajeno al hecho de que el trabajo 
periodístico merece respeto. Ayer, el funcionario maltrató a un reportero de Códigoqro cuando este le preguntó 
acerca de la clausura que la Profepa hizo del predio en el que se llevan a cabo los trabajos del proyecto de una 
planta de tratamiento de aguas residuales en Huimilpan. Tras señalar que “Hay que hacer una planta porque se 
necesita por problemas de salud que están habiendo ahí”, el reportero preguntó: “¿Cuáles son los problemas de 
salud?”, a lo que él respondió “No sé cuáles son los problemas de salud, lo que sí sé es que el agua que no se 
canaliza… los problemas de salud de esas comunidades habría que preguntárselos a la Secretaría de Salud…”. 
Entonces, el reportero insistió: “Pero usted dijo que había problemas de salud…”, y Enrique Abedrop –molesto- 
contestó “Pero… a ver… a ver… Yo estoy diciendo: ojo, ojo, ojo con lo que digo, porque luego se ponen cosas que no 
dice uno… y además no entienden… lo vuelvo a repetir, a ver si lo entendemos, es: el agua cruda, el agua cruda, me 
explico qué es el agua cruda, ¿sí sabes? Heces fecales… ¿cómo le queremos decir? ¿con “K”? ¿con “C”?... Los 
deshechos humanos… ¿sí? Pues bueno, cuando están a cielo abierto no ayudan… esos son los problemas de salud a 
los que yo me refiero”… Así las declaraciones TEXTUALES del funcionario ¡Y no es la primera vez que este servidor 
público trata mal a un periodista! Por el 30° aniversario del COESPO -hoy por la tarde, --en el Aula Forense de la 
Facultad de Derecho de la UAQ- Patricia Chemor Ruíz, secretaria general de CONAPO impartirá la conferencia: 
‘Desafíos de la política demográfica en Querétaro y en México’. (CQRO 2) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio el de la Cruz 
AUSENTES. Dirían sus leales que están “tejiendo fino” o armando su “cuarto de guerra”, pero la ya prolongada 
ausencia de Mauricio Kuri, Guadalupe Murguía y Gilberto Herrera, los 23 candidatos al Senado por PAN y MOrena, 
más bien parece un exceso de confianza de quienes hasta hace muy poco estaban activos y muy presentes en la 
agenda local. Aguas porque “camarón que se duerme”.  ANODINO.  La atomización del voto parece que definirá el 
destino de Corregidora donde nomás nadie conoce al nominado oficialista Roberto Soda (¡no es el actor eh!) y 
existe un exceso de candidatos para un municipio con una “grilla” tan compacta. La bendita democracia. (DQ 1) 
 
EXPEDIENTE Q - FUTURO  
Por Adán Olvera 
No se puede negar que se están sentando las bases para la creación de un robusto sistema de transporte y 
movilidad para Querétaro, un trabajo que por muchos años las autoridades y los comodinos concesionarios no 
quisieron modernizar. Hoy existen muchos cambios que se están promoviendo y otros que ya están en plena 
ejecución como por ejemplo el sistema de transporte Qrobús, que vive sus primeros meses de arranque con sus 
particularidades que se están solventando. Le toca a los concesionarios de taxi que no han podido ni querido 
modernizar el servicio como se requiere hoy, ante la competencia de tantas aplicaciones y servicios de transporte 
que les compiten todos los días, unos de manera legal y otros en el pirataje. Desde la legislatura se cocina que los 
empresarios que cuenten con más de 10 concesiones de taxi y que no conviertan sus unidades a una energía limpia 
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como el gas natural, perderán las concesiones, y es que ya se aprobaron reformas a la Ley de Movilidad para el 
Transporte Público; a partir del 2018 y durante 2019 las concesiones se otorgarán únicamente para vehículos 
híbridos, mientras que en 2020 comenzarán a expedir concesiones para unidades eléctricas. Para los 
concesionarios viene una inversión importante para cambiar sus unidades a energías limpias y de mejor calidad en 
el servicio de sus usuarios, cosa que les ha preocupado muy poco desde hace muchos años, ya que solamente ven 
por sus intereses y no por la seguridad y el confort de los pasajeros; por otro lado en el artículo 138, se establece 
que aquellos choferes que tengan más de 15 años ininterrumpidos en el servicio y sufran un accidente que los 
incapacite de forma permanente, tendrán preferencia para recibir una concesión. La grandeza de una ciudad se 
mide en la calidad de transporte público que ofrece a sus habitantes y es el momento para seguir impulsado 
cambios drásticos en la manera de movilizarnos, cambios que son dolorosos y que mueven todo un sistema 
establecido desde hace muchos años en nuestras ciudades en Querétaro. Va a llevar tiempo y sobre todo habrá 
muchas resistencias a los nuevos formatos de transporte en Querétaro, pero no se puede bajar de ninguna manera 
la guardia y echar abajo lo que se ha avanzado, con las mejoras que se le tengan que hacer. DE REBOTE. Armando 
Rivera, diputado federal que prácticamente se quedó sin nada, ahora pretende fastidiarle la candidatura al Senado 
a Mauricio Kuri ¿Iniciativa propia? ¿Representa a un grupo? Si ya saben cómo es… ¿para qué lo invitan? (DQ 12) 
 
ASTERISCOS 
BUSCAN SUSTITUTO. En la capital sigue barajando posibilidades para cubrir la licencia que pedirá el próximo 1 
de abril el presidente municipal Marcos Aguilar Vega. Según el secretario del Ayuntamiento, Rafael Fernández de 
Cevallos, de los 15 regidores y síndicos que podrían ocupar el cargo, únicamente 9 podrían están en condiciones de 
ser propuestos, pues no buscarán cargo de elección popular. Así, las opciones son la regidora de Morena Nadia 
Edith Alcántara (Morena), Dolores de la Torre (expriista), los priistas Francisco Alcocer “Chicovel”, Juan Pablo 
Cárdenas y Enrique González (PRI), y los panistas Paulino Ugalde, Berenice Campos, Enrique Correa y Fátima 
Yadira Montes. ¿Quién será? DENUNCIA. Luego de que el Pleno de la LVIII Legislatura aprobó reformas al Código 
Urbano, la diputada María Alemán Muñoz denunció que podrían ser impugnadas, pues su fundamento es una 
reforma de octubre que no tuvo el visto bueno del Ejecutivo estatal, pues no fue publicada en La Sombra de 
Arteaga para que entrara en vigor. El tema en cuestión es el número máximo de viviendas que puede tener un 
fraccionamiento, el cual quieren elevar de 120 a 240. ¡AGUAS! El gobernador Francisco Domínguez dio el 
banderazo a las obras en el Río Querétaro y el Dren El Arenal. Estos trabajos, explicó, provocará que el agua llegue 
con demasiada fuerza a los límites de Guanajuato, lo que podría afectar a la planta de Toyota en el estado vecino. 
Por ello, advirtió a su homólogo guanajuatense a tomar precauciones. RAFA, SIN ÁLBUM. A 90 días del Mundial de 
Rusia, y a una semana del lanzamiento del ‘tradicional’ álbum de estampas, se filtraron en redes sociales 
fotografías de los jugadores que aparecerán en la publicación. El gran ausente es ‘Rafa’ Márquez. (AM 1 y 8) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
FRANCISCO, EL NOMBRE DE LA REVOLUCIÓN. Reformador incansable: Sabino. Astudillo, la carta de lujo para 
Corregidora. Querétaro, pueblote; abogado de Barreido. Braulio es reconocido en la Gran Bretaña. Que el PAN aún 
no borra a Toño Navarro. Cinco años. El 13 de marzo de 2013 fue electo Jorge Mario Bergoglio como sucesor de 
Benedicto XVI, el papa que unas semanas antes, en un hecho inédito, había abdicado al Trono de San Pedro. PLAZA 
DE ARMAS estuco presente en la cobertura desde Ciudad del Vaticano con enlaces directos para El Noticiario de 
Querétaro, información en tiempo real en la web y, por supuesto, cobertura especial en el impreso. Desde allá, 
pudimos informar del inicio del Cónclave, los pormenores con entrevistas exclusivas con personajes como el 
vocero de la Santa Sede, Federico Lombardi. También dimos cuenta del momento exacto en el que el protodiácono 
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Jean Louis Tauran anunció esa lluviosa noche desde el balcón central de la Plaza de San Pedro el nombre del nuevo 
papa: Francisco. Y vendría el discurso y su famoso “recen por mí”. Pocos imaginaron que cinco años después, el 
primer papa jesuita vendría a revolucionar la iglesia católica. Y es que según analistas y vaticanólogos, por muchos 
motivos, “Francisco dejará una huella profunda en su legado”. El sitio Minuto a Minuto elaboró un resumen de sus 
principales acciones en estos primeros 60 meses de pontificado. A saber: 1.-  Bergoglio, con sus 81 años, fue el 
primer Papa latinoamericano y jesuita de la Historia, que, desde que llegó al Vaticano, buscó consolidar “una 
Iglesia en salida, sobre todo a la periferia, pobre y para los pobres”. En sus acciones dejó demostrada su idea de 
compasión y misericordia enfocada principalmente hacia los más marginados y excluidos, a los pobres, a los 
descartados por la sociedad, los refugiados y los sin techo. 2.- Francisco también marcó un antes y después 
respecto a la postura de la Iglesia sobre el aborto. En 2015 firmó un permiso temporal para que los sacerdotes 
perdonen a las mujeres que hayan vivido este drama y estén arrepentidas de corazón. “Pienso en las mujeres que 
han tenido que recurrir al aborto. Conozco bien los condicionantes que han tenido que enfrentar y sé que es un 
drama existencial y moral”, dijo entonces. 3.- Abrió los brazos a las nuevas formas de familia, asegurando que las 
personas divorciadas que volvieron a tener una pareja “no están excomulgadas como algunos piensan”, sino que 
“forman parte siempre de la iglesia”. 4.- Otra de las grande aperturas la hizo apenas unos meses después de 
haberse convertido en Papa cuando sorprendió al mundo con una fuerte declaración: “Si una persona es gay y 
busca al señor y tiene buena voluntad ¿Quién soy yo para juzgarlo? El catecismo de la Iglesia Católica lo expresa de 
forma muy bella. Dice que no se debe marginar a estar personas por eso”, señaló. 5.- La gestión de Jorge Bergoglio 
supo diferenciarse por su atención a las mujeres, excluidas históricamente de las altas jerarquías en la Iglesia. Por 
ello, en 2015 creó una comisión para evaluar la posibilidad de que ellas accedan al diaconado, etapa previa a la 
ordenación sacerdota. 6.- En su encíclica Laudato Si (Alabado seas) Francisco hace un llamado de atención a las 
organizaciones, gobiernos y al individuo de comprometerse con la preservación del Medio ambiente. 7.- La 
principal medida al iniciar su gestión fue ejecutar una reforma política y administrativa en la Curia Romana. Su 
objetivo era dar solución a los problemas de larga data que afectan a la organización. En este marco, creó las 
secretarías para la Economía y para las Comunicaciones del Vaticano y avanzó en la reforma del banco del Papa. En 
este sentido, hasta se animó a encargar un análisis a una consultoría externa para mejorar la gestión de los órganos 
administrativos y económicos de la Santa Sede. 8.- Desde el punto de vista de algunas de sus principales acciones, 
ya entró en la Historia de la Iglesia también por otros motivos. Batió el récord de santos canonizados (833 en total) 
superando los 482 santos canonizados a lo largo de los 26 años de pontificado de Juan Pablo II. El récord del 
Pontífice argentino es doble ya que los primeros 815 santos los canonizó en un solo día y en una sola ceremonia, 
realizada en la Plaza de San Pedro el 12 de mayo de 2013. También será recordado por haber canonizado al propio 
Juan Pablo II y Juan XXIII, llevando a los altares a dos pontífices del último siglo, y a Teresa de Calcuta. 9.- Este Papa 
también es “digital” ya que desde el inicio del pontificado, encontró en las redes sociales un ámbito ideal para 
comunicarse y su cuenta de Twitter @pontifex publica en nueve idiomas y suma más de 31 millones de seguidores 
en total) apuntan en algunas direcciones definidas. 10.-  De cara a la saga de abusos sexuales cometidos por curas, 
Francisco mantuvo la línea de ‘tolerancia cero’ impulsada por su predecesor Benedicto XVI. Sin embargo, la 
defensa pública del obispo chileno de Osorno, Juan Barros, acusado de haber encubierto casos de abusos sexuales, 
y sobre todo su pedido de pruebas a las víctimas, ensombrecieron su visita en enero pasado a Chile. Ante el 
desconcierto generado, el Papa decidió revisar el caso, pedir disculpas públicas y enviar a un investigador 
especializado, un gesto calificado de valiente y poco común para un pontífice. “Las intenciones del Papa son 
buenas, pero no se transforman en acciones”, resumió la irlandesa Marie Collins, símbolo internacional de la lucha 
contra la pedofilia, quien renunció hace un año, indignada, a formar parte de la comisión vaticana encargada para 
combatirla y que Francisco acaba de renovar. 11.- La proclamación de Bergoglio como Papa impactó a todo el 
mundo y principalmente a la Argentina, su país natal al que no volvió a pisar desde entonces. Su figura quedó 
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teñida por la tensión con el gobierno, que con la discusión sobre el aborto abierta en el Congreso suma quizás su 
capítulo más fuerte. La propia Conferencia Episcopal fue la que transmitió su “preocupación” por el tratamiento de 
la despenalización del aborto, sino también por “la delicada situación social que atraviesa el país y el número 
creciente de despidos”. Son cinco años en los que la controversia y discusión han sido la constante. No cabe duda, 
Francisco, un papa con el que se podrá estar de acuerdo o no, vino a dar un golpe de timón en la forma y fondo de 
la iglesia católica. Sin lugar a dudas. -OÍDO EN EL 1810- Ya. Juan José Ruiz, dirigente estatal del PRI. reconoció a 
Ricardo Astudillo como la carta para recuperar la presidencia municipal de Corregidora. De lujo. -¡PREEEPAREN!- 
Pueblote. Roberto García González, abogado de Manuel Barreiro, dice que su cliente y Ricardo Anaya sí se conocen 
porque Querétaro es un pueblote y nos conocemos todos. Perdón, pero este armero no conoce al próspero y ahora 
famoso empresario, ni ninguno de los amigos a los que les he preguntado. ¿Usted sí, estimado lector? -
¡AAAPUNTEN!- Ironman. Braulio Guerra Urbiola está en Londres y hoy será reconocido por la Asociación 
Europea de Comunicación Política, por su estrategia de comunicación política (por la subida al muro, la foto y el 
discurso). Enhorabuena. -¡FUEGO!- Imborrable. Álvaro Delgado, periodista de Proceso y El Heraldo de México, 
publicó ayer que en Querétaro el ex regidor Antonio Navarro Cárdenas renunció desde mayo de 2017 al PAN, pero 
sigue apareciendo en el pardon de ese partido, que supuestamente ya está depurado. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EL BOLÍGRAFO - NUEVO ESCENARIO ELECTORAL EN QUERÉTARO  
Por Raúl Iturralde 
Nuestro estado se ha caracterizado por tener procesos electorales que transcurren con armonía y hasta ahora no 
se han registrado problemas mayores en relación a su desarrollo y resultados; en los últimos tiempos han sido más 
competidos, surgiendo conflictos que no rompen la gobernabilidad en la entidad. En las elecciones más recientes 
hemos visto cómo se alternan el poder los dos partidos que hasta ahora han sido los de mayores seguidores, es 
decir, el PAN y el PRI. En esta ocasión se vislumbra una competencia diferente, con características novedosas 
debido a dos factores emergentes provenientes de la dinámica nacional. En primer término está la aparición de un 
nuevo partido político competitivo como lo es Morena, gracias principalmente a la figura de su fundador y 
principal activo, Andrés Manuel López Obrador; en segundo término está la aparición de las figuras de las 
candidaturas independientes a la presidencia de la República. Aunque todavía no es una tendencia irreversible, 
encontramos que las encuestas a nivel nacional colocan a AMLO como puntero, a Ricardo Anaya en segundo lugar 
y José Antonio Meade en tercero. Y digo que no es una tendencia definitiva porque la última y definitiva etapa del 
proceso electoral apenas está por iniciar y las estrategias de los contendientes para obtener el voto se 
intensificarán, y, además, las figuras independientes en algo modificarán el panorama político. En Querétaro, las 
tendencia señalan que el PAN, partido que gobierna nuestra entidad y que gracias al trabajo desarrollado por el 
Gobernador Francisco Domínguez, encabeza las preferencias a nivel local; por su parte, el PRI con sus divisiones y 
pleitos por las candidaturas, están disminuyendo sus bases sociales y se alejan de la preferencia ciudadana. Es 
aquí, dónde Morena pudiera aprovechar la crisis de aquel partido y acercarse al segundo lugar, con los que estaría 
modificando las relaciones de poder dentro de las cámaras locales, federales y municipales, al generar una 
redistribución de los cargos de representación ya no entre dos, sino entre tres partidos y los aliados de cada uno 
de ellos. Hasta hace poco tiempo, en la entidad era impensable que un partido de izquierda fuera competitivo; sin 
embargo, la situación nacional ha impactado la dinámica política y todo indica que Morena tendrá un crecimiento 
importante, que posiblemente no le alcance para ganar, pero si podrá obtener un porcentaje de votación que 
incidirá en un escenario político diferente. Si a esto sumamos las posibilidades de triunfo de AMLO, se estaría 
perfilando un escenario estatal rumbo al 2021 totalmente inédito. No dejemos de lado que en el país los procesos 
electorales inician justo al día siguiente de la jornada electoral, en este caso hablamos del 2 de julio de 2018. En mi 
opinión, el ambiente político en Querétaro puede cambiar e incluir nuevos protagonistas y proyectos para la 
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sucesión gubernamental. El problema de difícil solución es el pragmatismo desmedido en que ha caído la clase 
política, que hasta hoy decide y controla las grandes decisiones en torno al destino de la nación, lo que ha alejado a 
los votantes de las urnas; situación que hemos visto en los últimos 30 años y no se observa que esta tendencia de 
no participación ciudadana pueda modificarse en la actual coyuntura electoral. La ciudadanía se va nucleando 
alrededor de otros proyectos capaces de generar nuevas expectativas de solución en relación a sus problemáticas y 
de crear un tipo de gobierno diferente. (DQ 4) 
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